

# L'annonce de la surdité : étude de trois parcours-types de parents francophones ayant un enfant sourd

Pauline RANNOU  
Maître de conférence  
Université de Rouen

Charles GAUCHER  
Ph.D. Professeur titulaire  
Université de Moncton - Canada  
École de travail social

**Résumé :** La pratique du dépistage précoce ou néonatal de la surdité s'insère de plus en plus dans la trajectoire des parents accueillant un nouvel enfant dans leur famille. Cette pratique implique l'annonce du diagnostic de surdité de plus en plus tôt dans le parcours des parents. L'article proposé, issu d'une recherche exploratoire de nature empirico-inductive, se penchera sur trois profils de parcours documentés grâce à des entretiens menés avec des parents du Québec, de la Suisse, de la France et de la Belgique liés chacun au moment de l'annonce en fonction du moment de découverte de la surdité: 1) la surdité est dépistée avant la naissance, pendant la grossesse, par les professionnels; 2) la surdité est dépistée au moment de la naissance, en maternité, par les professionnels et 3) la surdité est détectée après la sortie de la maternité, généralement par les parents eux-mêmes. Ces *temps de l'annonce* font fluctuer les réactions des parents, ce que nous avons tenté de comprendre à la lumière de cette tripartition idéal-typique.

**Mots-clés :** Annonce - Diagnostic - Parent - Surdité.

## **The Announcement of Deafness: Study of Three Typical Pathways of French-speaking Parents with a Deaf Child**

**Summary:** Early or neonatal detection of deafness is increasingly part of the trajectory of parents welcoming a new child into their family. This practice involves the announcement of the diagnosis of deafness earlier and earlier in the parents' journey. This paper will look at three trajectory patterns documented through interviews with parents from Quebec, Switzerland, France and Belgium each linked at the time of the announcement: 1) discovery of the deafness of a child before birth during pregnancy, by professionals; 2) discovery of the deafness of a child at the time of birth, in maternity, by professionals and 3) discovery of the deafness of a child after the release of motherhood, usually by the parents themselves. These "diagnosis times" make reactions of the parents fluctuate, and we tried to understand those fluctuations in the light of this ideal-typical tripartition.

**Keywords:** Announcement - Deafness - Diagnosis - Parent.